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COMPTE RENDU DE REUNION 

OBJET / PROJET ASSEMBLEE GENERALE 

LIEU / DATE 9 juin 2023 – 19h30 salle des fêtes – 18520 BENGY-SUR-CRAON 

PRESENTS 

Mme. ANTOINE Nadège, BC Mehunois 
M. CASSIOT Achille, membre du Comité Directeur 
M. CHARRIERE Sylvain, St Amand B 
M. COUSIN Joël, Secrétaire Général 
M. DEMARE Christian, 1er Vice-Président CdC Pays de Nérondes 
M. DEVAUTOUR Thomas, membre du Comité Directeur 
Mme DUPLAIX Stéphanie, BC Castelmeillantais 
M. DUENAS Bastien, membre du Comité Directeur 
Mme FAUQ Ghislaine, membre du Comité Directeur 
M. GAUTIER Florian, membre du Comité Directeur 
M. GRIMAL Philippe, membre du Comité Directeur 
M. KOVACEVIC David, membre du Comité Directeur 
Mme LEGROS Ghislaine, 1ère Maire-Adjointe de Bengy-sur-Craon 
Mme MEALIER Clara et sa maman, CS Bourges 
M. NGANDU Guershom, US VIERZON 
Mme PACHECO Sylvie, membre du Comité Directeur 
Mme PAULMIER Séverine, membre du Comité Directeur 
Mme PRUDHOMME Claude, CJM Bourges B 
M. PRUDHOMME Michel, CJM Bourges B 
M. RAFAITIN Michel, dirigeant CS Bourges 
Mme RAFAITIN Sophie, membre du Comité Directeur 
M. RAMOS David, membre du Comité Directeur 
M. SOCHARD Ludovic, membre du Comité Directeur, 
M. SAUTEREAU Antonin, dirigeant CJM Bourges B 
M. THIROT Jean-Marie, membre du Comité Directeur 
Mme TISSERAND Gaëlle, US Florentaise 
M. TILLAY Dominique, Président de la Ligue du Centre Val de Loire 
Les président(e)s des clubs ou leurs représentants (voir feuille émargement) 

EXCUSES 

M. ANDRE Maxence, CJM Bourges B 
M. BALESTRIERE Thierry, Secrétaire Général FFBB 
Mme BENHARRAT Louisa, CS Bourges 
Mme DIEZ DEL VAL Nathalie, CS Bourges 
M. FLAMBRY Adrien, technicien du Groupement Employeurs Basket 18 
M. FLEURY Jacques, Président du Conseil Départemental 
Mme GARNIER Murielle, St Doulchard BB 
M. GAUCHER Bruno, salarié du Comité 
Mme MALIFAUD Anaë, CS Bourges 
M. PORIKAN Thierry, Président de la CdC. Pays de Nérondes 
M. RICARD Mathis, St Amand B 
M. SIUTAT Jean-Pierre, Président de la FFBB 
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ALLOCUTION DU PRESIDENT – Philippe GRIMAL 

Je voudrais excuser les absences des personnes suivantes : 

- Monsieur Jacques FLEURY, Président du Conseil Départemental du Cher, retenu par un agenda très chargé, 

- Monsieur Thierry PORIKIAN, Président de la Communauté de Communes du Pays de Nérondes, représenté ce 
soir par son Vice-Président, Monsieur Christian DESMARE,    

- Monsieur Denis DURAND, Maire de Bengy-sur-Craon, représenté ce soir par son Adjointe déléguée aux 
associations, Madame Cécile GRESSIN, 
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- Monsieur Thierry BALESTRIERE, Secrétaire Général FFBB, et les membres fédéraux, pris par une réunion de 
Bureau Directeur aujourd’hui, 

- Monsieur Bruno GAUCHER, Conseiller Technique Territorial, que j’ai dispensé d’Assemblée Générale afin de le 
préserver pour le FESTIBASKET en Indre-et-Loire demain, 

 

Monsieur le Vice-Président de la Communauté de communes du Pays de Nérondes, 

Cher Christian, 

Madame la Maire-Adjointe, 

Chère Cécile, 

Monsieur le Président de la Ligue Centre-Val-de-Loire, cher Dominique, 

Mesdames les Présidentes, Messieurs les Présidents, 

Chers amis, 

 

Je remercie le club du Nérondes Basket Club et notamment sa correspondante et cheville ouvrière Lidwine 
FRICONNEAU d’avoir initier l’organisation de cette Assemblée Générale.  

Je remercie Madame Cécile GRESSIN d’accueillir la famille basket 18 dans la salle des fêtes de sa commune. 

En préparant mon allocution, il est très vite apparu que celle-ci tournerait autour des 2 adverbes suivants : plus et 
mieux. Vous allez vous apercevoir qu’ils caractérisent l’ensemble des activités cette saison. Je n’ai d’ailleurs pas 
osé le « beaucoup plus », ce sera peut-être pour l’année prochaine… 

Mon équipe vous les a présentées dans les comptes-rendus, et chaque Responsable de Commission viendra vous 
apporter un complément d’information ou répondre à vos éventuelles questions. 

Je ne pouvais entamer mon allocution que par la Commission des Licences. Aidée par Joël et surtout Véronique, 
Ghyslaine veille au grain pour suivre et enregistrer les dossiers dématérialisés. Vous l’avez constaté dans vos clubs : 
jamais nous n’avons eu autant d’adhérents ; ainsi le record de 2 124 vieux de 2017 est tombé cet hiver. Nous 
atteignons finalement 2 197 en fin de saison, soit une croissance de 20% par rapport à l’an dernier. Aussi, un autre 
indicateur mérite d’être mis en avant : celui des 1100 licences CONTACT (Avenir, Santé, Opération Basket Ecole 
et Opération Basket Collège) qui nous place sur le podium dans la Ligue Centre Val-de-Loire !!  

Pour ces deux raisons, je vous félicite et encourage à fidéliser vos effectifs. Maintenant que vous avez fait plus, il 
faudra faire mieux !  

Pas uniquement pour respecter la rime, il est logique que les finances succèdent aux licences. Florian, notre 
trésorier est notre pilote financier avec sa rigueur et ses compétences de professionnel.  

Le mieux vient ici du résultat de l’exercice puisque j’ai le plaisir de vous annoncer que pour la première fois depuis 
2015, il y a 8 ans, nous affichons un bénéfice. 

Avec toujours moins de 2 500 licenciés, nous appartenons à la famille des « petits Comités », certes avec un budget 
prévisionnel qui devient plus, en franchissant un seuil supplémentaire. 

Florian vous présentera et commentera les documents comptables 2022-2023 et les perspectives plus en détail. 

Je ne pouvais pas conclure le binôme licences-finances sans dire un mot sur ce qui vous attend la saison prochaine. 
Vous trouverez dans votre dossier club l’argumentaire des dispositions fédérales que nous avons reçu mi-avril. En 
30 ans de présence au Comité, je n’ai jamais connu pareille situation… Je ne sais pas si les explications avancées 
parviendront à vous convaincre ? Néanmoins, il nous a semblé capital de vous les soumettre. Il paraît que notre 
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pays s’apprête à organiser le plus grand évènement sportif de la planète, alors ceci expliquerait en grande partie 
cela ? Donc, les JO de PARIS 2024 quoiqu’il en coûte, pour performer, obtenir des médailles, maintenir notre 
écosystème et poursuivre le développement de notre discipline post-2024, nous verrons bien… 

Très fortement contraints par la FFBB, nous avons souhaité faire preuve de raison, avant même de connaître les 
hausses décidées par la Ligue CVL. Vous aurez connaissance de nos dispositions financières tout à l’heure. Vous 
pourrez vous exprimer par le vote de celles-ci et uniquement elles. 

Pour faire plus et mieux, le Pôle Technique de Séverine n’a aucune peine à s’inscrire dans cette démarche. 11 
stagiaires ont été formés sur les 3 Brevets Fédéraux. Aussi, dans le cadre du Parcours de Performance Fédérale 
(le PPF), notre PROJET AVENIR PERFORMANCE (PAP 18) pour les U11-12-13 comprend près d’une centaine de 
rendez-vous conclus par les Tournois Inter Comités Ligue CVL et Zone Sud-Ouest (Tournoi des Etoiles) et les 
épreuves du Challenge Benjamins-ines. Et comme si cela ne suffisait pas, une nouvelle entrée au Pôle Espoirs 
Féminins + une au Pôle Espoirs Masculins viennent récompenser la formation dispensée par vous les clubs, et 
constituer une 1ère dans l’histoire de notre Comité ! Je voulais conclure en exprimant ma surprise sur la refonte 
du FESTIBASKET, évènement unique en France et véritable pilier dans notre Ligue : pour des raisons 
exclusivement financières et faire place au VIVRE ENSEMBLE, nous serons en Touraine demain avec nos 8 
sélections dans 2 bus pour disputer 3 matches de 2 x 7 minutes chacun…  

Pour les petits, de plus en plus nombreux, la Commission MINIBASKET de Sylvie est bien occupée avec les 
plateaux BABYS, les rassemblements ESPOIRS, les championnats ELITES, les épreuves individuelles de la Basket 
et du Panier d’Or, dont la Finale Régionale 2023 à Saint-Doulchard et les Fêtes du Minibasket U5-U7-U9 dans les 
clubs qui font le bonheur de tous. La boucle sera bouclée avec la Fête du Minibasket des U10-U11 sous forme de 
rassemblement festif appelé Challenge JODDY. 

Pour gagner en qualité et encore mieux accueillir nos minibasketteurs, Sylvie a réuni une équipe de techniciens 
qui va réfléchir à une nouvelle offre aux U5, les microbasketteurs. L’objectif est de les distinguer des Babys U7 en 
proposant sur chaque niveau, les activités les mieux adaptées. 

L’ensemble de l’activité s’est déroulée comme vous le savez sans Bruno d’octobre à décembre et depuis janvier 
sur un emploi du temps aménagé. Merci à Séverine, Sylvie, Manu ainsi qu’à toutes celles et ceux qui ont donné 
plus et fait mieux sur cette période. Comme je vous l’avais demandé il y a un an, la santé de Bruno a été préservée 
et il nous rejoindra en août pour un temps complet. 

Remerciements à vous les clubs qui avaient accueilli tous ces rendez-vous. Sans votre collaboration, nous ne 
pourrions pas fonctionner ! 

Créé en juillet 2019, le Groupement d’Employeurs Basket 18 est resté 2 ans en sommeil, puis d’octobre 2021 à la 
semaine dernière, a fonctionné à plein régime avec un éducateur professionnel, rigoureux et sérieux qui a fait 
l’unanimité dans tous les clubs où il aura rayonné. Joël et Thomas l’ont parfaitement accompagné sur cette période. 
Je tiens à remercier Adrien FLAMBRY pour la qualité de son travail et l’aide apportée. En le voyant préparer et 
animer ses séances, j’avais pour habitude de dire que nous avions 3 Conseillers Techniques Territoriaux, et je suis 
persuadé que notre progression de licences en est en partie le résultat ! Vous le savez peut-être, Adrien a décidé 
de s’orienter vers un autre projet professionnel. Nous avons fait tout notre possible pour ne pas être un frein à 
son évolution. Bonne chance à lui pour cette nouvelle aventure ! 

Ainsi, la place de technicien est désormais vacante. Thomas a diffusé une offre d’emploi, et notre volonté reste de 
vous proposer cette ressource technique supplémentaire en septembre. C’est pourquoi plusieurs demandes de 
subventions ont été initiées pour créer un poste à durée indéterminée et avec un volume horaire plus important, 
pour toujours vous proposer plus pour que vous fassiez mieux ! Avis aux candidat-e-s… 

Pour les COMPETITIONS, le plus est venu début septembre avec l’élection de Ludovic. Il m’est apparu comme 
une évidence d’étoffer l’équipe autour de David KOVACEVIC. Au bout d’une saison, le binôme fonctionne très 
bien et ne chôme pas entre la pratique du 5x5 (Championnat de PRM, 92 équipes en compétition ID U13 et les 
Coupes du Cher Christophe JACQUET), mais aussi celle du 3x3. Nos SERIE’S 18 et leurs 4 STOP ont accueilli de 
plus en plus d’équipes. C’est pourquoi, nous avons sauté sur l’occasion d’accueillir Agathe, notre Médiatrice 3x3 à 
partir de février. Elle aura visité 10 clubs sur les 11 qui ont été ciblés. Nous prévoyons de la faire revenir dès le 
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mois d’août et avant la fin de sa Mission de Service Civique fin septembre. Grâce à ses compétences, sa bonne 
humeur et parfaitement pilotée par les élus, elle vous a apporté une réelle plus-value. D’ailleurs, nous sommes le 
seul Comité de la Ligue à disposer de cet apport. Encore une fois, le succès de notre Semaine 3x3 à Vierzon est la 
preuve qu’il va falloir désormais compter avec cette pratique. Piloté de main de maître par Thomas, l’évènement 
a réuni près de 600 pratiquants ! Donc pas question de pas faire retomber le soufflé, nous recherchons quelqu’un 
pour assurer la continuité et poursuivre le travail d’Agathe… 

Côté Commission Des Officiels, malgré leur éloignement, nos deux étudiants, Achille et Bastian, restent très actifs. 
En collaboration avec Chantal BERTON pour les Officiels des Tables de Marque -OTM, Franck GODIN notre 
répartiteur et l’Equipe des Officiels -EDO, ils accompagnent au mieux tous nos officiels. La saison aura connu 2 
périodes. Jusqu’en décembre, nous avons tenté à plusieurs reprises de faire accélérer auprès de la Ligue la prise 
de fonction de notre Conseiller Technique de l’Arbitrage -CTA, dont l’accord datait de mai 2022. Sans lui, les élus 
ont reconduit le dispositif classique et habituel…avant qu’Anthonin ne nous rejoigne enfin en décembre ! Depuis 
janvier, fort d’un salarié supplémentaire, nous pouvons davantage travailler sur la mise en place du Plan 
« OFFICIELS 2024, #tousengagés ! » à vos côtés. Même si les choses ne sont pas toujours simples, je vous rappelle 
que nous nous sommes battus pour avoir un CTA dédié à vous les clubs ! Son rôle est de 
détecter/accompagner/former et diplômer vos candidats arbitres, le tout en 6 heures de travail hebdomadaires… 

A la Commission des Equipements ou INFRA, Jean-Marie a parfaitement usé son kit matériel en homologuant pas 
moins de 7 salles ou gymnases de près d’un tiers des clubs. Pour lui aussi, le plus vient de la commande fédérale 
d‘homologuer les terrains extérieurs 3x3. Celui de Bourges-Val d’Auron l’est. La semaine prochaine, ce sera au 
tour du terrain Laëtitia GUAPO à la Chapelle Saint-Ursin puis encore à Saint-Doulchard où la commune va 
s’équiper de 2 terrains. 

Pour synthétiser tout le travail de ces Commissions, 2 membres jouent les réunificateurs au sein de notre équipe.  

David RAMOS est notre Monsieur Communication. Photos, vidéos, compte INSTAGRAM, page FACEBOOK, site 
internet, relations avec la presse écrite et nos partenaires rythment son quotidien. Depuis avril, il fait plus et mieux 
puisque Mattéo, étudiant en Bachelor Communication développe nos outils et supports et apporte ses 
connaissances, sa jeunesse et son œil extérieur. Bravo et merci à vous 2 ! 

Si vous avez des besoins pour augmenter la visibilité de votre club et vous développer, Mattéo est aussi là pour 
vous ! 

Enfin, j’ai souhaité que nous ayons un électron libre, quelqu’un qui soit au-dessus du panier, afin de superviser 
notre activité. Ainsi, Sophie réalise un travail de l’ombre, mais au combien précieux pour nous maintenir dans le 
droit chemin. D’ailleurs si nos produits de subventions ont augmenté, c’est en grande partie grâce à elle ! Sophie 
vous présentera un bilan de notre Plan de Développement Territorial -PDT- 2020-2024 après 3 ans.  

 Avec nous tous, bénévoles, nos collaborateurs occupent une place centrale. Je tiens à remercier particulièrement 
notre Secrétaire Administrative, Véronique, nos deux CTT, Manu et Bruno, mais aussi les jeunes qui nous ont 
récemment rejoints : Anthonin, CTA, Agathe, Médiatrice 3x3 et Mattéo, stagiaire Communication. Sachez que 
nous avons beaucoup de chances d’avoir des salariés aussi investis, sérieux et professionnels. 

Je peux vous assurer du dévouement de tous pour développer notre basket départemental. Alors oui, il vous arrive 
parfois de ne pas être en phase avec nous, de nous faire part d’un désaccord ou d’une colère, ou même de penser 
que nous ne sommes là que pour être un agent préleveur d’argent. Sachez simplement que vous avez à votre 
disposition 14 personnes que vous avez choisi et pas moins de 7 collaborateurs, soit une équipe de 21 personnes 
à votre service ! Libre à vous de l’utiliser ou non…  

C’est une évidence que les partenaires qui nous accompagnent soient cités et remerciés. Ainsi les structures 
institutionnelles : 

- le Conseil Départemental du Cher sur un nouveau plan de contractualisation jusqu’en 2024, mais encore les 
évènements : Semaine 3x3, Tournoi des Demoiselles ou Journée Sports Co,  
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- le Conseil Régional Centre-Val-de-Loire pour la consolidation du poste de Conseiller Technique Territorial (CTT) 
de Bruno et le Tournoi des Demoiselles ; 

Mais aussi la famille Basket : 

- merci à la FFBB pour son soutien au travers la campagne PSF-ANS, son aide aux Comités de moins de 2 500 
licenciés et sa confiance pour la co-organisation d’évènements et manifestations, 

- merci à la Ligue Centre-Val-de-Loire pour la mise à disposition d’un CTT avec Manu, 

Et enfin les entreprises privées : IBIS et O2com. 

Je vous remercie de votre attention et souhaite à tous d’excellentes vacances ; avant de se retrouver plein 
d’énergie en septembre pour une saison pré-olympique et donc élective ! 

COMMISSION DES POUVOIRS 
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APPROBATION DU PV DE L’ASSEMBLEE GENERALE 2022 

Le procès-verbal de l’Assemblée Générale 2022 est adoptée à l’unanimité des votants. 

RAPPORT D’ACTIVITE – Joël COUSIN 

Mesdames, Messieurs, chers amis, 

Nous avons vécu une saison de basket 2022/2023 comme nous aimons les vivre avec beaucoup d’activités, de 
manifestations et des compétitions qui se sont déroulées sans encombre durant toute la saison. Cela est 
certainement dû à un retour à la vie normale après quelques années perturbées mais surtout à l’engagement de 
vous tous dans le développement du basket départemental. 

A l’initiative de l’énorme travail fourni par les élus du comité, je voulais saluer l’implication de notre président qui 
tel une voiture tire derrière lui la caravane des élus du comité qui accomplissent un énorme travail au sein de leur 
commission. Mais si nous sommes là pour impulser la politique fédérale sur notre territoire, les bons résultats 
sportifs, le retour des licenciés dans les clubs et la qualité des manifestations organisées sont dus au travail des 
dirigeants et techniciens de vos clubs. C’est un plaisir de vivre une saison de basket de cet ordre et de vivre à fond 
notre passion. 

En septembre dernier, nous pensions reprendre sur un rythme normal mais la saison nous a démontré que nous 
sommes allés au-delà de nos espérances. Nous constatons une augmentation de nos licenciés de 20 % cette saison 
et approchons la barre des 2 200 licenciés, chiffre à ce jour jamais atteint dans le département. Bien sûr nous 
sommes encore ce que la FFBB appelle un petit comité. Petit par le nombre des licenciés mais je ne pense pas que 
nous le soyons au regard de toutes les actions menées. Les rapports des commissions dont vous avez pu prendre 
connaissance le démontrent. 

Sans revenir sur toutes les informations dont Philippe nous a déjà parlé dans son allocution, je voudrais cependant 
mettre en avant certains points. 

D’abord féliciter les U18F et les U15F du CJMBB pour leur victoire en coupe de France et leur titre de championne 
Interrégional. J’y rajouterai les U15M du CJMBB et les U15F du CSB qui ont également représenté le département 
en championnat inter région.  3 équipes à ce niveau pour un petit comité, cela démontre toute la qualité de la 
formation au sein du département que ce soit au comité ou dans les clubs. Je complèterai ce palmarès par des 
places de finalistes aux championnats régionaux pour les équipes jeunes, la première place du SDBB de sa poule 
de RM3 et son accession en RM2 et les 4 titres aux championnats régionaux 3x3. La commission sportive a bien 
œuvré cette saison pour vous proposer des championnats de qualité à tous les niveaux. D’ailleurs concernant le 
3x3, notre petit comité est certainement un des plus actifs dans ce domaine au niveau des départements de la 
région et l’arrivée d’Agathe nous a permis de continuer sur notre lancée des années précédentes. 

Ces résultats sportifs sont le fruit du travail de formation effectué par l’équipe technique du comité, concrétisée 
par la qualification de nos U13F au tournoi des étoiles.  J’y rajouterai tous les jeunes de vos clubs qui ont participé 
aux différents camps et tournois de détection de la filière fédérale. Certains d’entre eux intègreront en septembre 
prochain des pôles espoir et d’autres des centres de formation. De bons résultats également dans les épreuves 
individuelles avec la 1ère place pour un jeune du Cher à la finale régionale du Challenge benjamin et 5ème de la finale 
nationale. 

Beaucoup d’activités aussi au sein de la commission mini basket et parfois des difficultés d’organisation des 
plateaux U7 et U9 dues au grand nombre de licenciés. La saison U11 fut longue mais appréciée de tous puisqu’elle 
s’est terminée la semaine dernière. 

La CDO a fourni un énorme travail cette saison avec la mise en place du plan Officiels#2024 et l’arrivée d’Anthonin 
comme CTA, bien que tardive a permis de mener au bout toutes les actions de formations et d’accompagnements 
de nos arbitres en formations. Autre nouveauté cette saison, la mise en place de la caisse de péréquation pour le 
championnat PRM dont le résultat pour une première saison est très satisfaisant. Cependant le nombre d’arbitres 
diminue encore cette année malgré l’excellent travail de la commission. 
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Avant de parler des quelques orientations pour la prochaine saison, je voulais signaler le bon état des finances 
dont le résultat est positif même s’il est à modérer. Cela n’était pas arrivé depuis plusieurs années. Vous noterez 
cependant à travers les explications de Florian que cela reste fragile mais aussi que le comité n’a pas souhaité 
impacter fortement les clubs sur le prix des licences 2023/2024 face aux augmentations conséquentes de la FFBB 
et à moindre niveau de la ligue Centre Val de Loire. 
Notre PDT arrivera d’ici la fin de la saison prochaine à son terme et nous pourrons constater que bon nombre 
d’actions prévues auront été réalisées.  

Le GEB 18 a permis d’accompagner 4 clubs sur la saison complète dans l’organisation de leurs entrainements. Cela 
démontre l’utilité d’avoir ce type de ressource au sein du département. 

Il va aussi falloir penser à la saison prochaine dès à présent avec quelques changements qui arrivent rapidement. 
Le premier concerne le recrutement d’un nouveau salarié du GEB18 puisqu’Adrien a souhaité s’orienter vers un 
nouvel emploi début juin. Nous allons nous y atteler dès maintenant pour pouvoir redémarrer l’animation des 
séances en septembre auprès des clubs demandeurs. 
Nous devons également revoir les statuts du Comité pour le 1er janvier 2024. Nous vous les présenterons au vote 
lors de la réunion des présidents et secrétaires de septembre en organisant une assemblée générale extraordinaire 
à ce sujet.  
Pour terminer, je voulais exprimer ma reconnaissance aux 14 élus et aux 7 collaborateurs qui œuvrent sans 
compter toute l’année au sein du comité mais aussi dans leur club et les remercier de l’immense travail fourni dans 
une excellente ambiance et de partage et respect mutuel. 
Je n’oublie pas non plus les dirigeants que vous êtes et l’engagement au sein de votre club qui permet de faire de 
notre département, un département très actif pour le basket et qui le sera encore plus la saison prochaine. Je vous 
souhaite à toutes et à tous de très bonnes vacances estivales que vous avez bien méritées. 
 

Le rapport d’activité est adopté à l’unanimité des votants. 

RAPPORTS DES COMMISSIONS 

TECHNIQUE - Séverine PAULMIER 
 
La fin de l’année sportive approche. Nous allons conclure avec le Festibasket demain dans l’Indre-et-Loire. 
Cette année a été marquée par l’absence de notre CTT, Bruno GAUCHER, durant plusieurs mois. Je tiens à 
remercier Emmanuel CAQUET et toute l’équipe des bénévoles (U13), Sonia AIT-KHOUJA, Yann PERRAUD 
(ABCD) et Nicolas NAUDIN (CJMBB) pour leur investissement durant cette période. Ils ont permis la continuité 
des entrainements et la qualification de notre équipe féminine U13 au Tournoi des Etoiles. 
Merci aux deux CTT qui tout au long de cette année ont encouragé l’équipe technique et tous nos jeunes joueurs-
euses. 

Formation des joueurs /joueuses 

PAP 18 

Le Projet avenir Performance 18 s’organise autour de différents objectifs : 
- Préparer des équipes de sélections départementale U12 et U13 Féminine et Masculine, 
- Détecter et former des jeunes potentiels, 
- Apporter un complément sportif et technique aux activités proposées par les clubs, 
- Mise en place d’un emploi du temps pour le jeune en filière de haut niveau, compatible avec sa 

scolarité et sa vie de famille. 

Détection départementale U13 / TIC 
 
Le Tournoi Inter-comité qui a eu lieu à BLOIS (41), a permis à notre équipe féminine de terminer 3ème et de se 
qualifier pour le Tournoi des Etoiles (Zone Sud-Ouest) au TEMPLE-SUR-LOT (47). Nos garçons ont échoué à la 
porte des qualifications, ils ont fini 4ème. 
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3 garçons de notre sélection ont été retenus dans l’équipe des Potentiels Centre Val-de-Loire (Jérémy FAYE, 
Lounny’s TIBEIRO-LEGROS et Daniel KOIVOGUI, CJMBB tous les trois). Félicitations à eux ! 
 
À l'issue de celui-ci, les filles finissent 10ème. Des performances intéressantes, de nombreux souvenirs dans une 
bonne ambiance pour clôturer une période charnière dans la détection de la plus belle des manières. 
 
Détection régionale CIC & entrée Pôle 
 
De nombreux jeunes ont été détectés et appelés sur les divers camps inter-comités (CIC), étape de détection 
régionale importante sur le Parcours de Performance Fédéral (PPF). 
Certains ont été retenus pour les compétitions avec la sélection régionale U14 ou U15 ou la sélection de zone 
U13. 
Félicitations à tous.  
 
CIC U12 : Inès AUTHIER du CJMBB, Leslie XIONG de l’ESA, Afia KUBA-DELAPORTE de SDBB/CJMBB, (Lina 

DKHISSI du CJMBB absente) / Lounny’s TIBEIRO-LEGROS, Romain BADINIER, Thomas POUMEROL 
du CJMBB et Antoine DELHOMME pour l’ESA.  

CIC U13 : Thessany SAMNICK, Shekina NUYMBA, Jeanne RIGARDIE, toutes du CJMBB (Emma PEREIRA du CSB 
absente) / Jérémy FAYE et Daniel KOIVOGUI (CJMBB). 

CIS U13 : Jérémy FAYE (blessé) 
CIZ U13 : - 
CIC U14 : Natthy LAURATET, Manon PEYROT, (Léa CAUSSADE) du CJMBB, Sandy TRAORE (CSB) / Gabriel 

VERON (GC T CJMBB). 
TIS U14 : Natthy LAURATET (CJMBB), Léa CAUSSADE (CJMBB), Sandy TRAORE (CSB) 
CIC U15 : Maïmoua SERVOIN, Morgane FAYE, Maéva POSE du CJMBB, Julie REVERDY du CSB & Kathy-Emma 

OTTO (Centre de formation Tango) 
TIP U15 : Maïmoua SERVOIN, Morgane FAYE, Maéva POSE du CJMBB & Kathy-Emma OTTO (Centre de 

formation Tango) 
TIP national U15 : Maïmoua SERVOIN, Morgane FAYE, Maéva POSE du CJMBB & Kathy-Emma OTTO (Centre 

de formation Tango) 
 
Entrée Pôle Espoirs :  
Chez les filles, Thessany SAMNICK du CJMBB a été retenue pour intégrer le pôle Espoirs féminin à partir de la 
rentrée prochaine. Félicitation à elle. Elle rejoindra donc Natthy LAURATET et seront donc deux représentantes 
du CD18 la saison prochaine. 
 
Chez les garçons, Jérémy FAYE a été retenu pour intégrer le Pôle. Félicitation à lui ! La dernière entrée était celle 
de Mathieu GAUZIN … il y a 9 ans ! 
 
Enfin c’est la 1ère fois dans l’histoire de notre Comité que le doublé entrées F et M arrive simultanément ! 
 
Détection Départementale / Festi-basket 
 
Le FESTI-BASKET va se dérouler le samedi 10 juin 2023 dans l’Indre -et-Loire. Les staffs ont travaillé sereinement 
avec des groupes élargis qui se sont réduits progressivement. 

Détection Féminine U11 – U12 - U13, avec Bruno 
Dans le but de faire progresser chacune individuellement, deux U11 ont fait plus de la moitié de la préparation 
avec les U12, avant de retrouver leur génération pour les dernières séances.  
 
Encadrement U13 (2010) : au TIC : Nicolas NAUDIN / Yann PERRAUD  
 + Sonia AÏT KHOUJA pour les entrainements 
 Aux Etoiles : Bruno GAUCHER / Nicolas NAUDIN / Yann PERRAUD 
 Au Festi : Sonia AÏT KHOUJA / Yann PERRAUD  
Encadrement U12 (2011) :  Nicolas NAUDIN / Sophie RAFAITIN   
Encadrement U11 (2012/2013) :  

Confirmées : Bruno GAUCHER / Sébastien PERNIN 
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 Potentielles : Guillaume MOULIA / Richard MARTINET  
 + Marine GIRARDEL pour les entrainements 
 
Détection Masculine U11 – U12 - U13 avec Emmanuel  
Encadrement U13 (2010) : Julien TESSIOT / Yann PACHECO   
Encadrement U12 (2011) :  Ludovic SOCHARD / Céline MAGNIN 
Encadrement U11 (2012/2013) :  

Confirmés : Gauthier GERARD / Lucas BIANCONI 
 Potentiels : Mathias GASCO / Emmanuel CAQUET  
 
Formation des cadres 
Brevets Fédéraux 
Nous avons décidé en collaboration avec la Ligue de réunir sur les mêmes dates les différents brevets fédéraux 
(BFE, BFJ et BFA) car nous n'avons que très peu de candidats sur les BFE (3) et BFA (1). Cette nouvelle organisation 
va demander une adaptation lors des journées de présentiel. Cela va demander également un suivi plus important 
des candidats au sein de leur club. 
 
11 candidats ont suivi cette formation : 7 BFJ, 3 BFE et 1 BFA. 
 
Cette 2ème année de brevets fédéraux, a permis d’assoir la préparation de l’an passé. Pour rappel, il y a six étapes 
dont trois en présentiel avec une évaluation finale pour conclure la formation.  
 
Brevet fédéral enfants : 3 candidats, dans l’attente des résultats  
 
Brevet fédéral jeunes : 7 candidats, dans l’attente des résultats 
 
Brevet fédéral adultes, 1 candidat, dans l’attente des résultats 
 
Certificats de qualification professionnelle (CQP) 
Dans l’attente des résultats 
 
Brevet professionnel de la jeunesse, de l’éducation populaire et du sport (BPJEPS) 
Résultats en attente 

Épreuves individuelles 

 
Challenge Benjamin-e-s 
 
Il est rappelé que les clubs doivent saisir leurs participants de la phase club sur FBI. 
Suite au succès de la formule de ces 2 années passées, nous avons remis en place les finales de secteur, 
qualificatives pour la finale départementale, avec 12 filles et 12 garçons. 
Les vainqueurs de chaque secteur étant qualifiés directement pour la finale départementale, les dernières places 
qualificatives se jouant au score. 
 
Secteur Sud : ABCD, BCC, NBC, SAB 
A3B, BCG, CJMBB, CSB 
Secteur Ouest : BCM, SDBB, USF, USV 
ESA, GC, THBB 
 
Un tableau récapitulatif de participation aux différentes épreuves individuelles a été envoyé aux clubs. 
 
Avec seulement 12 qualifiés en fille comme en garçon, le niveau général de la finale s'est resserré, obligeant une 
régularité dans les performances pour se qualifier en finissant à une des quatre premières places. 
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CD 18 
CHALLENGE BENJAMINE FINALE DEP. 2022-2023  

EVAN 
FOURNIER 

SANDRINE 
GRUDA 

NICOLAS 
BATUM 

MARINE 
JOHANNES TOTAL  

Emma PEREIRA 9 14 12 14 49 1ère 
Jeanne RIGARDIE 8 14 11 10 43 2ème 
Maëlys BIAOU 5 11 12 10 38 3ème 
Shékina NYUMBA 6 11 11 10 38 4ème 
Léa HEMERY 5 11 11 8 35  
Théssany SAMNICK 5 10 9 10 34  
Léna CAILLEAU 4 9 9 4 26  
Nahla FRANCOIS HAUGRIN 4 9 5 8 26  
Justine MERCIER 0 4 6 12 22  
Lina DKHISSI 2 4 5 10 21  
Noubou TALELO EYRIEL 4 1 5 4 14  
Léa-Nana PIZZINATO - - - - 0  

CD 18 
CHALLENGE BENJAMIN FINALE DEP. 2022-2023  

EVAN 
FOURNIER 

SANDRINE 
GRUDA 

NICOLAS 
BATUM 

MARINE 
JOHANNES TOTAL  

Jérémy FAYE 11 16 9 14 50 1er 
Robin WEITZ 8 20 10 12 50 2ème 
Antonin LAFARGE 3 14 13 12 42 3ème 
Tyron TRIPOT 6 13 10 12 41 4ème 
Nathan CHOLET 8 12 9 12 41  
Hugo GENEBRIER 10 6 9 14 39  
Daniel KOIVOGUI 4 13 11 10 38  
Nathan PERNIN 7 6 13 1 38  
Romain BADINIER 8 10 10 6 34  
Louis ROLLIN 5 11 4 14 34  
Noé LANGEVIN 2 8 8 6 24  
Jean-Baptiste MINCHIN - - - - 0  

 
Le podium :  
Chez les filles :  

1- Emma PEREIRA (CSB) 
2- Jeanne RIGARDIE (CJMBB) 
3- Maëlys BIAOU (CSB) 

 

Chez les garçons :  
1- Jeremy FAYE (CJMBB) 
2- Robin WEITZ (CSB) 
3- Antonin LAFARGE (CJMBB) 

Finale régionale : 
Les représentants du Cher se sont bien exprimés parmi les 24 filles et 24 garçons qualifiés avec en prime une 
qualification pour la finale nationale pour le vainqueur du Challenge régional. 
Le Challenge a eu lieu ce dimanche 5 Mars 2023 à Châteauroux. 
Félicitations à nos jeunes du Cher pour cette merveilleuse performance. 
 
Chez les Filles :  

7- Jeanne RIGARDIE (CJMBB), 
16- Shekina NYUMBA (CJMBB) 
2 excusées 

 

Chez les Garçons :  
1- Jeremy Faye (CJMBB), 
9-  Robin WEITZ (CSB),  
19- Antonin LAFARGE (CJMBB), 
20- Tyron TRIPOT (CJMBB). 

Finale nationale :  
Jérémy est le cinquième joueur du département à participer à la finale nationale du Challenge Benjamin(e)s. Il finira 
à la 5ème place de cette édition 2022/2023 sur 31 participants. Félicitations à lui. 
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Aide aux clubs 

Tour des clubs : 
Avec l’absence de Bruno durant 4 mois, suivi d’une reprise à temps partielle, cette partie-là n’a pas pu être assurée 
comme chaque année, cela s’est organisé autour du suivi des matchs et des entraineurs en formation. Nous vous 
assurons une reprise plus « classique » pour la saison prochaine. 
 
Projet PDT 2020/2024 
 
Action collaborative Sports Collectifs  
 
Nous réitérons notre journée collaboration sport Co le vendredi 23 Juin 2023. 
Objectif : travail en commun avec les CD18 de basket-ball, football, hand-ball et rugby, sur une journée, par saison, 
pour essayer de mutualiser nos forces, créer une émulation collective et proposer une action innovante, pour faire 
pratiquer le sport en général au plus grand nombre d’enfants. 
6 zones ciblées regroupant les quatre disciplines dans le département, une zone pour commencer cette saison : 
secteur berruyer 
Lieu : Plaine des Sport Jacques RIMBAULT 
Période : vendredi 23 juin sur la journée 
Organisation : 1h15 par discipline 
Effectif : 734 enfants à accueillir au max 
Les niveaux : CE2 à CM2 
Organisation : par sport, sur la journée : alternance entre jeux ludiques et jeu en opposition. 

 
Action estivale 
 
Comme l’an passé, le déroulement se fera sous forme d’un camp itinérant du 21 au 30 août, permettant : 

• d'accompagner les clubs pour remobiliser ses licenciés pour la reprise, 
• de conquérir de nouveaux adhérents sous un format Portes-Ouvertes, 
• de mettre sur le terrain de potentiels entraineurs pour le club d'accueil, 
• de continuer de former les candidats du département, en formation la saison précédente avec une formule 

à la journée : formation continue et préparation le matin, intervention terrain l'après-midi, 
• de créer un partenariat avec le centre de loisirs local, 
• d’intégrer les jeunes participants aux vacances apprenantes sur une après-midi, 
• de rencontrer les bénévoles des clubs avant la reprise de la saison. 

 
L'action sera proposée à une dizaine de clubs du département, en fonction des besoins de chacun 
 

SPORTIVE – David KOVACEVIC 

Cette saison a vu notre commission s’étoffer d’un nouvel élu Ludovic Sochard. Cela nous a permis de mieux réaliser 
nos différentes « missions » tel que le championnat U13M interdépartemental, les Serie’s 18 3x3, le championnat 
pré-régional masculin et les coupes du Cher C. Jacquet. 
Il reste encore de la place au sein du pôle technique et sportif si vous voulez nous rejoindre et nous apporter toutes 
vos compétences ! 

Championnat U13M Interdépartemental 

Encore une fois cette année nous gérons le championnat U13M ID, riche de 92 équipes organisées en 5 divisions 
distinctes : pour la première fois en championnat ID, nous avons établies toutes les poules des différentes 
catégories lors d’une réunion à la ligue CVL. Ensemble les membres des commissions sportive des CD 18, 28, 36, 
41 et 45 ont échangés autour de leurs équipes, territoire afin de limiter au « mieux » les déplacements des équipes 
engagées tout en les classant par niveau et situation géographique. Très peu de rencontres sont restées non 
disputées, et tous les scores ont fait ressortir un réel intérêt sportif. C’est une vraie réussite ! 
Pour la phase 3 sur ces 92 équipes, seulement 7 n’ont pas connu la victoire ! 
Il y a de moins en moins d’infractions ce qui nous fait gagner énormément de temps sur les post-contrôles des 
matchs. 
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Rappel : 
- pensez à bien inscrire les officiels sur E-MARQUE (délégué de club, OTM, arbitres) 
- à mettre le bon N° de licence et bien orthographier le nom du ou des coachs ! 
 
Merci au club de l’ABC Dun sur Auron, ses dirigeants, licenciés et bénévoles pour la qualité de leur 
accueil et organisation des 5 Finales ID U13M le samedi 27 mai ! 

Championnat PRF Seniors 

Avec 3 équipes engagées Club Sportif de Bourges, Union Sportive Vierzonnaise, Basket Club Mehunois, nous 
avons poursuivi « l’entente » avec le comité du Loir-et-Cher. 
Cela a permis d’étoffer le championnat interdépartemental avec 3 équipes du Cher, 4 équipes du Loir-et-Cher et 
1 équipe de l’Indre. Merci à la commission sportive du CD 41 de nous accueillir et proposer des formules aussi 
pertinentes. 
Bravo au Basket Club Mehunois, qui bat en finale du championnat le Club Sportif de Bourges-2. 

Championnat PRM Seniors 

Avec 8 équipes engagées cette saison (2 de plus que la saison précédente !) le championnat s’est déroulé en 2 
phases. D’abord en poule unique puis elles ont été séparées en deux poules lors d’une seconde phase. Avec 4 
rencontres chaque week-end, le championnat s’est bien déroulé et toutes les rencontres ont pu être couvertes par 
des arbitres officiels ainsi que les matchs de PRF. 
Le Cercle Jean Macé Bourges Basket-2 finit la compétition à la première place ! Félicitations aux joueurs, 
entraîneurs et dirigeants du club. 
Nouveauté cette année : la mise en place d’une caisse de péréquation pour le défraiement des arbitres. Fini les 
chèques oubliés ou reçus de remboursement des frais d’officiel. 
Merci aux différents acteurs d’avoir géré la caisse de péréquation ! Ils se reconnaîtront ! 
Merci à Véronique qui grâce à son savoir-faire FBI et son œil toujours aussi aiguisé, veille au grain et dans les tâches 
administratives ; et Philippe qui apporte toutes ses connaissances pour proposer les meilleurs choix de 
compétitions. 

Coupes du Cher Christophe Jacquet 

En début de saison, les entraîneurs ont décidé en réunion une nouvelle formule de coupe. 
La qualification se joue sur un tournoi unique. Les 2 équipes terminant aux deux premières places se retrouvent 
qualifiées pour la finale le 17 juin. 
Les équipes régions se retrouvent également sur ces mêmes tournois. 
Malheureusement avec le peu de dates disponibles, il a été compliqué d’organiser ces tournois. 
Merci aux clubs organisateurs (dirigeants, salariés, bénévoles...), merci pour la disponibilité des parents ! 
Le Club Sportif de Bourges accueillera les finales des coupes du Cher le samedi 17 juin et en parallèle la journée 
nationale du 3x3 sur les plateaux extérieurs de Jules Ladoumègue et Jacques Gonzalez. 

Serie’S 3x3 du Cher 

La compétition de club s’est déroulée pendant les vacances scolaires sous forme de 4 « stops » (journée). 
En U13M : 8 équipes, le champion du Cher est le Club Sportif de Bourges. Bravo à eux ! 
En U15F : 6 équipes, le champion du Cher est le Cercle Jean Macé Bourges Basket. Bravo à elles ! 
En U15M : 8 équipes, le champion du Cher est le Cercle Jean Macé Bourges Basket. Bravo à eux ! 
En U18F : 4 équipes, le champion du Cher est le Club Sportif de Bourges. Bravo à elles ! 
En U18M : 6 équipes, le champion du Cher est le Basket Club Castelmeillantais-1. Bravo à eux ! 
En SENIORS Féminines : pas de titre de championne du Cher car il n’y avait que 2 équipes mais félicitations à elles 
pour leur engouement et bonne humeur. 
En SENIORS masculins : 9 équipes, le champion du Cher est le Cercle Jean Macé Bourges Basket. Bravo à eux ! 
Pour la saison 2023-2024 nous allons étudier la possibilité de désigner des réfs 3x3 sur les STOPS seniors F et M. 
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Finales régionales Jeunes 5x5 

Le club du Cercle Jean Macé Bourges Basket a accueilli les finales régionales jeunes 5x5 le lundi 08 mai, la 
compétition réunissait les finalistes des poules hautes régionales jeunes. La ligue CVL a félicité le club avec ses 
dirigeants, salariés, bénévoles et licenciés pour cette belle journée ! 
Les matchs ont eu lieu dans les gymnases du Prado, Maurice Chafiol et Jules Ladoumègue. 
Félicitations au CJMBB d’avoir atteint les finales en U13F (défaite 38 à 36 contre MSV Touraine) et U18F (défaite 
83 à 48 contre le CEST). 
Ci-dessous les photos de la journée : 
https://basketfrance-my.sharepoint.com/:f:/g/personal/cvl-
1_ffbb365_com/EpuIR_l17T9Mjh4RQxTiCTgBGkIgkljfLIqOtacs0pOtew?e=ViLfQo 

Trophée de la Ligue CVL (Finales régionales poule basse) 

Le club de Saint-Amand a accueilli le trophée de la ligue CVL le dimanche 07 mai, la compétition réunissait les 
finalistes des poules basses régionales jeunes. La ligue CVL a félicité le club avec ses dirigeants, salariés, bénévoles 
et licenciés pour cette belle journée ! 
Merci d’avoir démontrer aux élus de la ligue que le basket pouvait s’étendre au-delà des lieux connues et 
reconnues ! 
 
Ci-dessous les photos de la journée : 
https://basketfrance-my.sharepoint.com/:f:/g/personal/cvl-
1_ffbb365_com/EnBn91SaRxVEjr0Tawra3GgBp50wQQTZtOeuZO46Iq3dAQ?e=jY4Oaf 
 

MINIBASKET – Sylvie PACHECO 

La rentrée s’est faite le samedi 3 octobre par la réunion des entraîneurs, coaches et référents d’équipe de U7 à 
U11 (10h30-12h) au Prado (informations fournies aux techniciens des clubs présents). 

Les clubs ont constaté une augmentation du nombre de mini-basketteurs de U7 à U9 ainsi que du nombre de 
micros. (+20%) 

La saison a fonctionné durant quelques mois sans Bruno qui devait prendre soin de sa santé. Nous l’avons retrouvé 
à mi-temps début 2023 avec grand plaisir. 

Plateaux U7  

• 1er plateau sur St-Doulchard en octobre ; beaucoup d’enfants d’où une certaine attente lors des ateliers puis 3 
plateaux sur 2 sites (décembre, janvier et avril) permettant moins d’enfants avec plus de pratique. 
2 clubs sont labellisés micro-basket (CJMBB et SDBB) ; les autres intègrent les plus jeunes avec les U7 ce qui est 
louable mais pas sans conséquence notamment sur les plateaux baby. 

Plateaux U9 

Les plateaux U9 ont commencé à St-Florent début octobre puis 2 plateaux jusqu’à Noël sur 3 sites. C’est en tout 
6 plateaux sur 2 ou 3 sites qui se sont enchaînés de janvier à mai 2023. 
L’accueil et l’organisation des plateaux ont été parfois compliqués car les disponibilités de gymnases sont souvent 
problématiques pour les clubs (beaucoup de matches jeunes, partage avec les autres associations, manque de 
bénévoles) 

Globalement, il en ressort donc qu’une réflexion sur les U7 et U9 est nécessaire avec mise en place d’un groupe 
de travail avec nos CTT et les personnes motivées des clubs œuvrant sur ces 2 catégories. 

Rencontres U11 

Les 8 et 15 octobre ont eu lieu les Open U11 garçons et filles à St-Amand afin de lancer le championnat 
départemental. 

https://basketfrance-my.sharepoint.com/:f:/g/personal/cvl-1_ffbb365_com/EpuIR_l17T9Mjh4RQxTiCTgBGkIgkljfLIqOtacs0pOtew?e=ViLfQo
https://basketfrance-my.sharepoint.com/:f:/g/personal/cvl-1_ffbb365_com/EpuIR_l17T9Mjh4RQxTiCTgBGkIgkljfLIqOtacs0pOtew?e=ViLfQo
https://basketfrance-my.sharepoint.com/:f:/g/personal/cvl-1_ffbb365_com/EnBn91SaRxVEjr0Tawra3GgBp50wQQTZtOeuZO46Iq3dAQ?e=jY4Oaf
https://basketfrance-my.sharepoint.com/:f:/g/personal/cvl-1_ffbb365_com/EnBn91SaRxVEjr0Tawra3GgBp50wQQTZtOeuZO46Iq3dAQ?e=jY4Oaf
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1ère phase : 
Filles : 8 équipes engagées- 2 poules 
Garçons : 14 équipes engagées : 2 poules de 4 et 1 de 6 

2ème phase : 
Filles : 7 équipes ; l’équipe 1 filles du CJMBB est passée dans le championnat masculin. (calendrier aller/retour 
jusqu’au 3 juin) 
Garçons : 17 équipes - 3 poules (+ 1 équipe fille du CJMBB, 1 ESA et 1 mixte USV) calendrier jusqu’au 15/04 puis 
une 3ème phase sur 3 dates en mai et 6 poules avec intégration de nouvelles équipes. 
 
Le problème de la mixité est toujours d’actualité. Elle doit rester une exception. 

Forum du mini-basket - samedi 17 décembre 2022 au Prado 

Venue de Frédéric FAIVRE CTF qui a présenté l’OBE, la nouvelle plateforme des EFMB, les 30min d’APQ scolaire, 
le label formateur et surtout le JAP scolaire et fédéral, permettant de riches échanges entre les 4 clubs présents. 
(10h -12h30). Peu de clubs présents ; USV- USF - CJMBB et SDBB. 

 
Que faire pour inciter les clubs à venir ? Sanctionner ? Beaucoup de comités le font.  

Basket d’Or et Panier d’Or 

Bonne participation de la plupart des clubs. Les finales de secteur ont été appréciées et les finales départementales 
à Nérondes le 25 mars comme l’an passé ont permis aux jeunes joueurs de passer une bonne journée grâce à un 
formidable accueil du club de Nérondes qui se développe. Les finales régionales ont eu lieu à la Chaussée St-Victor 
(BO) et St-Doulchard (PO) le jeudi 18 mai. 

Fête Nationale du mini-basket 

Nous avons choisi de conserver l’organisation dans les clubs ou regroupements de clubs afin de toucher le 
maximum d’enfants en invitant écoles et centre de loisirs. Les dotations FFBB ont été préparées au niveau du 
comité.  

Une réflexion est en cours afin d’organiser un ou deux sites de FNMB l’an prochain afin de renouer avec l’habitude 
fédérale. 

Challenge Joddy 

Reconduction de la formule proposée l’an passé, le samedi 17 juin au complexe Ladoumègue/Gonzalez. 

Bracelets fidélisation mini-basketteurs 

6 clubs (USF-BCC- SDBB- GC- CSB- ESA) ont passé commande pour livraison début de saison 2023-2024. Cette 
année le règlement est réparti pour 50% au comité et 50% aux clubs, l’an prochain, ce sera 100% club.  
 
Merci à tous pour cette saison : membres du comité, salariés et bénévoles des clubs et licenciés mini-basketteurs 
et leurs familles et merci Véronique notre indispensable secrétaire. 

 
COMMISSION DEPARTEMENTALE DES OFFICIELS – Achille CASSIOT 

Arbitres : 

A) Arbitres officiels 
1. Effectifs et désignations  

 
Franck Godin s’occupe des désignations pour les championnats : 

- PRM et PRF, 
- U17G et U18F, U15 G et F et U13 G et F : Catégories régionales 
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Voici la liste des arbitres officiels cette saison :  
 
Nom Prénom Niveau Club 

ANDRE Maxence Départemental CJMBB 

BAAIJ Narjice Fédéral CJMBB 

BERNARD Camille Départemental CSB 

BERNARD Mathias Départemental CSB 

CASSIOT Achille Régional SAB 

DUENAS Bastian Fédéral USV 

EL GHOUN Issam Régional USV 

GAUTIER Florian Départemental SDBB 

GLADKIKH Nikolaï Départemental CSB 

GODIN Franck National USV 

GUIZARD Benjamin HN3 SCBB (Oise) 

KIANTWADI Lloyd Départemental CSB 

LACAILLE Pierre-Yohann Régional CSB 

LAFARGE Ewann Départemental ESA 
LYAME Jamal Départemental USV 
MATEU Rémi Départemental CSB 

MERCIER Corentin Départemental GC 

PIOCHE Mathis Départemental SDBB 

RICHARD Nathan Départemental USV 

RICHARD Anthony Départemental USV 

SAUTEREAU Anthonin Régional CJMBB 

TASSIN Richard Régional ESB (Indre et Loire) 

THEPENIER Hugues Haut-Niveau CJMBB 

TUDISCO Adrien Fédéral BCM 
 

- Maxence ANDRE est le plus jeune arbitre (né en 2005). Franck GODIN (US Vierzon) est le plus capé (né en 
1970) : 
35 ans de différence. 
- 24 arbitres du département (contre 25 l’an passé), 22 arbitres sont des garçons, 2 sont des filles. 
- L’USV et le CSB sont les associations qui comptent le plus d’arbitres officiels (6). 
 

 
 

Niveau Nombre 
d’arbitres 

Commentaires 

ARBITRE INTERNATIONAL HAUT NIVEAU 2 
Hugues THEPENIER (CJM Bourges B) 
International 
Benjamin GUIZARD (Stade Compiegnois BB) HN3 

ARBITRE NATIONAL 1 Franck GODIN (US Vierzon) 

ARBITRE FEDERAL 3 
Narjice BAAIJ (CJMBB) 
Adrien TUDISCO (BC Mehunois) 
Bastian DUENAS (USV) 

ARBITRES REGION 5 

Achille Cassiot (SAB)  
Issam El Ghoun (USV) 
Anthonin Sautereau (CJMBB), 
Richard Tassin (USV) 
Pierre Lacaille (CSB) 

ARBITRES DEPARTEMENT 13 …… 
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Le ratio arrêt / nouvel arbitre ou reprise :  -1 
 

2 Arrêts 1 Reprise 
Charline MARTIN 
Rémi CAILLAULT 

Pierre LACAILLE 

Année sabbatique : Thomas CELEGATO / Jean-Louis RAVENEL / Léo FORTAT / Imad MAOULANE / Sébastien 
BONTHONNOU 
 
Au niveau des désignations : (état au 31/05/2023) 
186 matchs ont été couverts par des arbitres désignés cette saison : 

- 2 matchs amicaux 
- 8 équivalents matchs pour les Tournois de Qualification aux Championnats Jeunes Régionaux 
- 6 matchs Jeunes Interdépartemental 
- 63 matchs Jeunes régionaux 
- 22 matchs en Séniors Pré Régionale Féminine 
- 76 matchs en Séniors Pré Régionale Masculine 
- 9 matchs en Coupe du Cher Christophe Jacquet Séniors 

 
7 matchs à désignation n’ont pas pu être couverts cette saison, soit un taux de 3,78% : 

- 3 matchs en Séniors Pré Régionale Féminine 
- 4 matchs en Séniors Pré Régionale Masculine 

 
2. Stage de présaison : 

 
Le stage s’est déroulé samedi 17 septembre au Gymnase Ladoumègue à Bourges. Il a été animé par Adrien 
TUDISCO, Bastian DUENAS et Anthonin SAUTEREAU. Il a permis de faire le point sur les nouvelles règles, de se 
tester sur un QCM, et de se mettre en situation (Annexe 1). 
 
11 arbitres étaient présents dont : 
- 9 arbitres départementaux sur 12 attendus (75%) 
- 2 stagiaires départementaux sur 3 attendus, (66%) 
 

3. Formation continue : 
1) Sessions de formation continue organisées par la CDO : 

1 demi-journée de formation continue à destination des arbitres départementaux a été organisée le vendredi 16 
décembre 2023 de 19h à 22h en parallèle du Tournoi des Demoiselles au Prado. Seulement 5 arbitres étaient 
présents. 
 

2) Quizz mensuels  
Les arbitres ont été invités à effectuer les quizz e-learning mensuels proposés par la FFBB et de manière moins 
régulière ceux proposés par la Ligue du Centre. 
 

3) Lun10 clips 
Les arbitres ont été invités à visionner les vidéos 10 clips postées tous les lundis sur la chaine Youtube de Nicolas 
MAESTRE. Chaque vidéo portait sur une thématique spécifique.  
 

4) Observations 
Un sondage a été envoyé en milieu de saison aux arbitres officiels pour connaitre leurs attentes et leurs besoins 
en termes d’observation/coaching au cours de la saison.  
 
L’EDO travaillera à l’inter-saison sur ce sujet pour proposer un meilleur suivi et accompagnement des arbitres 
officiels au cours de la saison. 
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B) Formation d’arbitre départemental 
1. Écoles d’arbitrages et activités du CTA 

Ecoles d’arbitrage : 
Une réunion/formation sur la mise en place d’écoles d’arbitrage dans les clubs a été organisée et incluse dans le 
programme du Forum du MiniBasket le samedi 17 décembre 2022. Elle faisait office de réunion annuelle pour les 
responsables d’école d’arbitrage pour cette saison. L’invitation a également été adressée à tous les référents 
officiels clubs désignés. Romain Pelletier, CTO de la Ligue du Centre, s’est déplacé pour animer la session. Aucun 
club n’a participé à cette formation.  
 
En conséquence, aucune école d’arbitrage n’a été validée de niveau 2. 
Dans le cadre du Plan Officiels 2023, la FFBB a revu les missions des écoles d’arbitrage en fonction du niveau de 
celles-ci.  
• L’école d’arbitrage de niveau 1 s’oriente vers l’animation et la formation ludique des arbitres club de la 

structure appelés à officier au sein du club les rencontres des plus jeunes quand aucun arbitre n’est désigné́.  
• L’école d’arbitrage de niveau 2 s’engage davantage dans la formation jusqu’à préparer les arbitres du club ou 

de la CTC à l’examen d’arbitre départemental en permettant aux jeunes de se former dans un milieu rassurant 
et en leur évitant de se déplacer au loin pour suivre les formations plus éloignées que pourraient proposer les 
comités. Il faudra pour ces écoles avoir un formateur labellisé validé par le comité́/la ligue via son CTO 
(Conseiller Technique des Officiels). Le Comité́ restera responsable de la validation à l’examen des candidats 
proposés par l’école. 

 
Avec les financements permis par le Plan Officiels, des mallettes d’école d’arbitrage seront offertes aux clubs 
souhaitant s’engager dans cette démarche.  
 
CTA : 
Anthonin SAUTEREAU a été recruté en tant que Conseiller Technique de l’Arbitrage par la Ligue du Centre 
détaché pour le Comité du Cher à raison d’une moyenne d’environ 7 heures par semaine.  
Annoncée pour le début de la saison, la prise de poste a été effective fin décembre. 
Ce poste a été créé par la Ligue également sur les autres départements de la Région.  
À ce titre, Anthonin a participé à un séminaire entre collègues CTA et le CTO à Blois du 24 au 26 mars 2023. 
 
En 2023, Anthonin a majoritairement assuré la formation initiale de la formation d’arbitre départementale. Il en a 
profité pour se déplacer dans les différents clubs l’ayant sollicité ou ayant des arbitres en formation initiale 
(notamment CJMBB, CSB, GC, USV, SDBB). 
 

2. Opération Recrutement 
 
Dans le cadre des Journées de l’Arbitrage parrainées par la Poste depuis plus de 10ans, la fédération a revu le 
partenariat cette saison pour permettre l’organisation de recrutement. 
 
Cette opération a pour vocation, le temps d’une journée, de faire découvrir l’arbitrage aux jeunes licencié(e)s (14-
16 ans en priorité́). Suite à la baisse du nombre d’arbitres pendant la période Covid, la FFBB et La Poste souhaitent 
soutenir les Comites dans cette démarche en leur donnant un certain nombre d’outils pédagogiques et matériels.  
 
L’Opération Recrutement dans notre Comité a été organisée le samedi 17 décembre de 10h à 12h30 au Gymnase 
Maurice Chafiol.  
L’encadrement a été assuré par Bastian DUENAS, Maxence ANDRE, Nathan et Anthony RICHARD.  
 
13 participants ont été initiés, la moitié était engagée dans la formation initiale qui se tenait le même week-end. 
Les 13 licenciés provenaient de 7 clubs différents.  
 
L’opération sera reconduite en début de saison prochaine en espérant plus de participation.  
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3. Formation initiale et Examen Arbitre Départemental 

 
Cette saison, 16 stagiaires départementaux ont été recensés : 

NOM Prénom Date de naissance Club Niveau 

BARRIERE Jennifer 16/04/1992 BCM  (Année 1) 

BLANCHOT Clément 31/01/2006 CJMBB  (Année 1) 

DAROUICHE Manal 29/05/2001 USV  (Année 1) 

DINDELEUX Lucas 05/04/2006 CSB  (Année 1) 

DHOUET Farel 23/08/2005 CSB  (Année 1) 

GUENDOUZ Mohamed 02/11/2004 USV  (Année 2) 

HERNANDEZ Justine 20/06/2004 SDBB  (Année 2) 

JACQUET Lilou 19/05/2006 CSB  (Année 1) 

JOLY Loan 08/12/2003 SDBB  (Année 1) 

LEPOUTRE Aldric 16/02/2006 GC  (Année 1) 

MALIFAUD Anaë 24/07/2006 CSB  (Année 1) 

NGANDU Guerschom 14/06/2004 USV  (Année 1) 

RICARD Mathis 07/08/2007 SAB  (Année 1) 

SAVOYE Sacha 08/02/2006 CJMBB  (Année 2) 

TRIPOT Camille 19/10/2007 BCC  (Année 1) 

VITRY Mickaël 16/02/1986 CJMBB  (Année 1) 

 

Nous
recrutons !

Viens découvrir
une autre façon

de vivre ton
sport.

O PÉRAT I ON  RECRU T EM EN T  LA PO ST E 2 0 2 2

Samedi 17 Décembre

G Y M N A S E  M A U R I C E  C H A F I O L  -  B O U R G E S  

J O U R NÉE  D E C O U V E R T E  D E  L ' A R B I T R A G E

O U V E R T  À  T O U S  L E S  L I C E N C IÉS  

A  P A R T I R  D E  U 1 2

1 0 H  -  1 2 H 3 0

A C C U E I L  À  P A R T I R  D E  9 H 3 0

Initiation à l’arbitrage 
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L’organisation des sessions de formation et des sessions d’examen est détaillée dans l’Annexe 2. 
 
Synthèse des résultats : 
Le tableau des résultats sera ajouté au PV du prochain Comité Directeur.  
A l’heure de la rédaction, les épreuves sont en cours.  
 

C) Évolution des arbitres départementaux 
1. Filières détection :  

Tournoi Pré-TIC : organisé le 27 octobre, ce tournoi regroupe les sélections U13F et M du Cher, de l’Indre et de 
la Creuse et sert de support de formation pour nos arbitres en collaboration avec la CDO23.  
Cette saison, aucun arbitre n’était disponible. Charles GUESSET, Lucas BIANCONI et la CDO23 ont couverts 
l’évènement. La saison prochaine, le tournoi sera pleinement intégré à la formation initiale. 
 
TIC : organisé le 14 janvier à Blois, la CDO a désigné Ewann LAFARGE en tant qu’arbitre. 
 
TDE : organisé du 16 février au 18 février au Temple-sur-Lot, la qualification de notre sélection féminine au tournoi 
nous permet de désigner un arbitre notre département. Ewann LAFARGE a poursuivi après le TIC et a représenté 
la CDO. Par ailleurs, la CDO18 a été sollicité pour désigner un arbitre supplémentaire afin d’accompagner une 
sélection Potentiels de la Ligue. Nathan RICHARD a ainsi été choisi pour assurer cette sélection. Ces deux jeunes 
arbitres ont fièrement représenté le département.  
 

2. Formation arbitres régionaux et EAR : 
2 candidats sont inscrits à la formation d’arbitre régional depuis l’année passée, ils passent l’examen cette saison. 
Ce sont : Nathan Richard de l’US Vierzon et Mathis Pioche du Saint-Doulchard BB.  
Les résultats seront connus en fin de saison. 
 

D) Plan Officiels 2024  
 
Dans le cadre du « Plan Officiels 2024 », à compter de la saison 2022-2023, la Charte des Officiels est remplacée 
par le Pacte Officiels #TousEngagés. Depuis de nombreuses années, le turnover est un frein à la progression 
générale et à la qualité de l’arbitrage. La crise sanitaire a réduit considérablement les effectifs puisque les arrêts 
n’ont pas pu être remplacés par des nouveaux, faute d’avoir pu organiser des formations, mais elle ne peut pas 
être tenue seule responsable de la situation actuelle.  
 
Le pacte Officiels #TousEngagés s’appuie sur des principes fondateurs :  

• Les clubs s’engagent à détecter, motiver, suivre et valoriser leurs officiels ; 
• Le financement de la formation est de la responsabilité de tous les clubs ; 
• Une application pour la gestion des disponibilités, des désignations (consultation, retours), incluant une 

partie formation et une partie communication / échanges) ; 
• La création d’une Académie des Officiels en charge de la formation initiale, de la formation continue et 

des examens ; 
• La mise en place d’une nouvelle pédagogie des formateurs labellisés, mieux adaptée à la nouvelle 

génération ; 
• L’intégration d’un module « gestion du stress et gestion des conflits » dès la formation initiale. 

 
Engagements du Comité Départemental : 

1) Engagement de FORMATION 
Le Comité a organisé cette saison une session de formation initiale accueillant tous les candidats envoyés par les 
clubs.  
La formation autrefois payante est maintenant financée par le plan des officiels (droit à la formation et fond de 
développement), peu importe le nombre de licenciés envoyés. Elle est supervisée par un formateur labellisé en la 
personne d’Anthonin SAUTEREAU.  
 
Le Comité accompagne les clubs souhaitant construire une école d’arbitrage.  
 
Le Comité a organisé également des sessions de formation continues entièrement gratuites à destination des 
arbitres déjà diplômés. 
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2) Engagement de MISE EN PLACE D’EXAMEN 
Le Comité a organisé cette saison une session de l’Examen d’Arbitre Départemental en fin de saison avec 
rattrapages possibles et étudiés si justifiés.  
 
En fin de saison nous recenserons tous les arbitres clubs ayant officiés au moins 5 rencontres (rentrées sur FBI) et 
proposeront de les rencontrer en début de saison prochain.  
 

3) Engagement d’ENCADREMENT DE QUALITE 
Anthonin SAUTEREAU est le seul formateur labellisé de notre département.  
Un déploiement et une harmonisation de la formation de formateur labellisée est en cours par les CTA et le CTO 
à l’échelle de la Ligue. Elle sera effective la saison prochaine pour permettre la création d’école d’arbitrage de 
niveau 2.  
 

4) Engagement de VALORISATION 
Récompenses Sifflets : 
Une remise de Sifflet d’Argent et de Bronze aux officiels méritants est proposée. Les Sifflets d’Or étant remis par 
la Ligue Régionale. 

- Un « Sifflet de Bronze » récompensant un investissement exemplaire dans la formation initiale et / ou un 
parcours de formation initiale remarqué ; 

- Un « Sifflet d’Argent » récompensant l’investissement et / ou la performance particulière d’un arbitre 
départemental. 

 
Pour cette saison, 2 sifflets d’argent et 3 sifflets de Bronze ont été attribués et seront remis à l’Assemblée 
Générale.  
Le présent compte-rendu sera ensuite complété avec les noms à l’issue.  
 
Opération de Fidélisation 
La FFBB et La Poste, partenaire des arbitres, ont lancé en décembre dernier une opération de fidélisation à 
destination des jeunes arbitres. 
 
A travers cette action, chaque Comité a la possibilité de sélectionner deux jeunes arbitres au cours de la saison. 
Ces jeunes arbitres seront récompensés à la fin de la saison par le biais d’une chemise arbitre offerte par la FFBB 
et La Poste. La CDO a fait le choix de s’inscrire dans cette initiative.  
Il s’agit ici d’un dispositif simple et léger à mettre en place et a pour objectif de valoriser nos jeunes arbitres.  
 
Ont été sélectionnés cette saison : 

- Maxence ANDRE (CJMBB) 
- Justine HERNANDEZ (SDBB) 

 
5) Engagement de la MUTUALISATION DES COUTS 

Le financement de la formation des arbitres doit être une affaire de tous les clubs et ce de manière équitable.  
Dans ce cadre, l’engagement d’une équipe en championnat comprend un droit à la formation fixé annuellement 
sans dépasser une limite donnée par la fédération (75€) 
Pour la saison 2022-2023, le droit à la formation est de 30€ par équipe 5x5 et 15€ par équipe 3x3. 
Ces droits seront reconduits à l’identique pour la prochaine saison.  
 
De plus, le Comité s’engage à créer un « Fonds de développement pour l’arbitrage » fixé nationalement à hauteur 
de 10€ par équipe de jeune et 15€ par équipe Séniors.  
 

6) Engagement de PROTECTION 
Dans la mesure du possible, la CDO essaiera de désigner les arbitres réussissant l’EAD cette saison avec le même 
collègue sur ses premiers matchs officiels faisant office de « tuteur ». Le faible nombre d’arbitres dans notre 
département ne permettra sans doute pas de pleinement réaliser cet objectif.  
 
Les catégories de désignation pour chaque arbitre seront revues à chaque début de saison après entretien avec 
celui-ci. 
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Par ailleurs la CDO s’engage à ne pas désigner seul un arbitre mineur. De même elle ne désignera pas d’arbitre 
mineur sur des rencontres d’une catégorie d’âge supérieure à la sienne sauf dérogation accordée par le président 
de CDO après entretien avec l’officiel concerné et le CTO/CTA. Dans ce cas, l’arbitre en question officiera 
obligatoirement avec un arbitre d’une catégorie d’âge supérieure ou égale à celle de la rencontre.  
 
Enfin, le Comité contrôlera la saison prochaine de manière plus assidue l’enregistrement par les clubs des 
Référents Fair-Play sur les rencontres de jeunes. Les clubs honorant cette fonction seront valorisés. 
 
Engagements des clubs : 

1) Engagement de DETECTION 
Les clubs s’engagent à détecter les futurs stagiaires arbitres de la formation initiale au sein de ses licenciés, et au-
delà, informera le CTA de tout licencié intéressé par les fonctions d’officiel. 
 
Les clubs s’engagent à communiquer au Comité Départemental en début de chaque saison le nom et les 
coordonnées d’au moins un licencié qui devra : 
- Assister avec assiduité et sérieux à l’ensemble de la formation initiale organisée par le Comité Départemental 
- Passer l’Examen d’Arbitre Départemental (EAD) 
 
Par dérogation à cet engagement : 
- Les clubs ayant eu moins de 80 licenciés en saison N-1 peuvent ne s’acquitter de cet engagement que toutes les 
deux saisons. 
- Les clubs ayant plus de 300 licenciés en saison N-1 devront communiquer à leur Comité Départemental, le nom 
et les coordonnées d’au moins 2 licenciés  
Au regard de l’état des licences au 30/06/2022, les clubs suivants rentrent dans le : 

• 1er critère : USF A3B BCC ABCD THBB NBC 
• 2ème critère : CSB et CJMBB 

 
Au 31 mai, les clubs suivants n’auront pas satisfait à cet engagement pour la saison 2022-2023 : USF A3B ABCD 
THBB NBC (avec dérogation) BCM ESA (pas de dérogation). 
 

2) Engagement de VALORISATION 
Les clubs s’engagent à motiver, encourager et s’intéresser à ses arbitres de tous niveaux en les accompagnant et 
en communiquant sur le sujet à l’ensemble des licenciés (trombinoscopes, réseaux sociaux…). Chaque semaine, les 
désignations de ses arbitres sont aussi valorisées. Les arbitres ont aussi leurs matchs ! 
 

3) Engagement de SUIVI DE SES OFFICIELS 
Il est conseillé que le club s’engage à désigner, lors de son affiliation à la FFBB, un « référent officiels », qui sera le 
référent des officiels dans le club, en charge de leur intégration dans le club, qui sera le contact privilégié des 
instances, et qui sera en charge, le cas échéant des désignations des arbitres clubs. 
 
Au 31 mai, les référents officiels désignés par les clubs étaient :  

- CSB : Joël COUSIN  
- CJMBB : Anthonin SAUTEREAU  
- USV : Nicolas GUILLOT  
- GC : Corentin MERCIER  
- A3B : Patricia JULIEN  
- BCC : Laetitia LOPEZ  
- SDBB : Mathis PIOCHE  
- ABCD : Yann PERRAUD  

Pas de référents officiels désignés au 06/12 pour les autres clubs. 
 

4) Engagement de PROTECTION 
Le Club s’engage à désigner à chaque rencontre de jeunes (U18 et moins), un « Référent Fair-Play », licencié et 
idéalement un parent, en charge (à terme du protocole de début de rencontre), d’assurer le fairplay et le respect 
des arbitres dans la salle. Le « Référent Fair-Play » devra être présent dans la salle au moins 20 minutes avant la 
rencontre, ira se présenter aux arbitres et les raccompagnera à la fin de la rencontre. 
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Il doit s’assurer que les spectateurs, dirigeants ou entraineurs conservent une attitude respectueuse des arbitres, 
officiels, joueurs et délégations, locaux et adverses. Il sert de médiateur pour inciter au respect de tout individu et 
maintenir une atmosphère saine, propice à ne pas dissuader les arbitres de poursuivre leur activité. Il ne peut pas 
avoir une autre fonction pendant la rencontre.  
 
La mise en place de cet engagement pourra être valorisée :  

- Dans le dossier PSF du club, 
- Dans le dossier label FFBB Citoyen du club, 
- Par le comité en fin de saison. 

 
Engagements des arbitres : 
Le Plan a permis aussi de citer les engagements de la part des arbitres 

- Engagement de REPRESENTATION : ils représentent la fédération et ses structures décentralisées et 
doivent signer la charte de déontologie de la FFBB ; 

- Engagement de SERIEUX et de RESPECT : s’engager à assister avec assiduité aux formations auxquelles 
ils sont convoqués et avertir dans les meilleurs délais en cas d’empêchement ou d’impossibilité d’honorer 
une désignation ; 

- Engagement de TRANSMISSION :  
o l’arbitre s’engage à participer au sein de son club à la formation et à l’accompagnement des 

arbitres clubs. 
o les arbitres fédéraux s’engagent à participer à la formation de formateur labellisé et à répondre 

positivement chaque saison à au moins une sollicitation de son CTO/de sa CDO pour une action 
de formation.  

o les arbitres nationaux et haut-niveau s’engagent à participer à la formation de formateur labellisé 
et à répondre positivement chaque saison à au moins deux sollicitations de son CTO/de sa CDO 
pour une action de formation 

 
Un bilan sera fait sur ces engagements et communiqué aux arbitres concernés. 
 

E) Relations CRO 
 
La CDO n’aura été conviée qu’à une seule réunion de la CRO, organisée le vendredi 9 décembre 2022 à Saran qui 
a eu pour objectif principal de présenter le déploiement de l’IRFBB sur la formation des officiels.  
Par ailleurs nous regrettons les oublis de convocation de nos nouveaux OTM régionaux formés lors de la saison 
2021-2022 au stage de recyclage de 2022-2023. Ils n’ont été valablement convoqués que pour la session de 
rattrapage. Il a été demandé qu’ils puissent être reconvoqués au stage de début de saison 2023-2024 sans 
préjudice, du fait des manquements.  
 

F) Caisse de péréquation 
Il s’agissait d’une nouveauté pour cette saison : la mise en place d’une caisse de péréquation sur notre championnat 
à désignation sur lequel nous sommes autonomes, la Pré-Régionale Masculine (La PRF étant gérée par le 41, qui 
fonctionne en caisse de péréquation depuis plusieurs années). 
 
Le règlement de cette saison est ajouté en Annexe 3. 
Pour faire un bilan comptable : 
Nous avions estimé un revenu moyen de 50€ par club par match avec 2 arbitres. 
A la fin de la phase 1, nous avions un excédent qui a permis de descendre le revenu moyen à 35€ par club par 
matchs avec 2 arbitres pour la phase 2. 
 
Au total, les apports ont été de 7 280€, les frais totaux se sont élevés à 6378,72 € soit un excédent de 901,28€. 
190€ ont été retirés de ce montant puis restitués aux clubs concernés pour forfait ou non désignation d’arbitre. 
Ainsi, le restant de 711,28€ a été réparti équitablement entre les 8 équipes.  
 
La base des frais totaux de cette saison servira à établir le coût moyen d’un match pour la saison prochaine. 
 
Pour faire un bilan pratique : 
La mise en place d’une telle caisse peut s’avérer complexe et nécessite une certaine rigueur. 
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L’ensemble des acteurs a su très bien trouver sa place dans l’organisation de cette caisse : Franck et Florian ont 
parfaitement contribué à sa réussite, un grand merci à eux ! 
 
Il a été demandé un retour des arbitres sur la mise en place de ce nouveau système. 
Il sera demandé aussi la même chose aux clubs.  
 
OTM : 

 
Les désignations et effectifs d’OTM officiels : 

 

 
Formation OTM région : 
 
NOM Prénom Date de naissance Club Niveau 

BOUDOUL Léa 13/06/2006 CSB Stagiaire REG 

 
Formation OTM fédéral : 
Pas de candidats cette saison 
 
Filière détection : 
TIC : organisé le 14 janvier à Blois, la CDO a désigné Léa BOUDOUL en tant qu’OTM. 
 
3x3 

Formation des Réf Locaux : 
L'événement 3x3 “Rendez-vous sur la place” du CD18 
avec les Open Start et Access Junior/Senior est 
l’occasion pour la CDO d’initier les licenciés à cette 
nouvelle pratique d’officiel.  
Une formation Réf 3x3 a été organisée par Bastian 
DUENAS le samedi 20 mai 2023.  
13 participants ont participé à cette session, issus de 
3 départements différents ! Ils ont ensuite pu officier 
sur les Open Access JuniorLeague et SeniorLeague.  
 
La CDO a entièrement géré la couverture des officiels 
sur les Open Access, la CRO ayant fait le choix de ne 
pas désigner sur les Open Access SeniorLeague cette 
saison.  
 

NOM Prénom Date de naissance Club Niveau 

BERTON Marie-Chantal 31/03/1950 CSB FED 

BONGRAND Virginie 13/06/1982 SDBB REG 
ReValidation en cours 

COELHO Laurine 13/11/1999 CSB REG 
ReValidation en cours 

GAUTIER Florian 12/08/1992 SDBB REG 
ReValidation en cours 

KOVACEVIC Emma 07/08/2008 CSB REG 

SAUTEREAU Anthonin 25/04/1999 CJMBB HN Club 

VERON Thierry 28/08/1971 GC FIBA 
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Liste des Réf’ Territoriaux 18 : 
- Franck GODIN 
- Anthonin SAUTEREAU 
- Florian GAUTIER 
- Nathan RICHARD 
- Anthony RICHARD 
- Mickaël VITRY 
- Guerschom NGANDU 
- Ludovic SOCHARD 
- Agathe CUISSOT 

 
Formation des Réf Elite : 
Bastian DUENAS a participé à un stage de détection à l’INSEP courant mars 2023. 
Il a à la suite été validé comme Réf Elite et sera donc amené à être désigné par la FFBB sur le circuit des Open 
Plus 3x3 SeniorLeague. Félicitations à lui ! Rappelons qu’il est également devenu stagiaire fédéral en 5x5 la saison 
précédente.  
 

 
Développement du 3x3 – Désignations 
Le CD18 est un département moteur dans le développement du 3x3, notamment dans les championnats 3x3 qui 
prennent progressivement toute leur place dans le calendrier des compétitions. 
À la demande de joueurs et au constat du manque de discipline de certains joueurs, la désignation d’arbitres 
officiels sur les STOP 3x3 ne devrait-elle pas être envisagée. Aucun cadre n’existe à ce sujet, la réflexion est 
ouverte… 
 

LICENCES - Ghislaine FAUQ 

La saison 2022/2023 marque un retour à la pratique normale du basket dans les clubs suite à l’allègement des 
contraintes liées à la COVID 19. 

Cela a eu un effet très positif sur le nombre de licenciés qui a fortement augmenté dans toutes les catégories 
d’âges, 2197 licenciés au 30 mai 2023 (1827 licenciés en 2021/2022), 37 nouveaux dirigeants et 1090 licences 
hors club.  

Toutes les catégories d’âges sont impactées, une forte progression des licenciés U6 et U7 ! 

Le travail de saisie des licences s’est globalement bien passé, un dialogue a été engagé avec les clubs dès qu’une 
irrégularité était constatée. Quelques exemples : 

Le certificat médical : le règlement de la FFBB précise que celui-ci doit obligatoirement mentionner la pratique 
du basket en COMPETITION, y compris pour les LOISIRS !!  

Les pièces d’identités : elles doivent être en cours de validité et lisibles. La FFBB a reprécisé lors d’un point 
licences qu’elle effectuait un travail de vérification lié au contrôle de l’honorabilité de ses licenciés, au niveau du 
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club la vérification doit porter sur les noms et prénoms saisis par le licencié, ceux-ci doivent être identiques à ceux 
figurants sur la pièce d’identité scannée (y compris pour l’ordre des prénoms !) 

Les photos : elles doivent être récentes, au format « photo d’identité », pas de photo en pied, de profil ou trop 
éloignée de l’objectif ! la FFBB va modifier le logiciel de saisie de manière à encadrer la saisie des photos. Pour la 
saison 2022/2023, 12,52 % des photos ont été retravaillées par le comité ! 

Ces vérifications sont importantes au niveau du club, une licence ne doit pas être validée si elle ne répond pas aux 
exigences de la FFBB ! 

Pour chacune des licences non conformes, le comité a engagé un dialogue avec les clubs en proposant un délai 
pour résoudre le problème, passé le délai nous avons dévalidé les licences pour lesquelles nous n’avons pas eu de 
réponse. Seules 3 licences non pas été requalifiées. 

Évolutions pour la saison 2023/2024 : 

Évolutions règlementaires : 

- Plus besoin de certificat médical pour les entraineurs, ils rempliront un questionnaire de santé. 
- L’assurance souscrite en 2022/2023 n’est pas renouvelée automatiquement, le licencié devra préciser 

son choix lors de la saisie. 
- Les photos devront répondre aux critères de recevabilité de la FFBB, une annexe des règlements généraux 

précisera les critères et les formats. 
 

Evolutions FBI :  

- Affiliation : les clubs pourront régler leur affiliation en ligne via Hello Asso, le Comité fera le nécessaire de 
son côté. 

- Plus d’obligation de lier les comptes FBI et Hello Asso. 
- Il faudra cocher une case supplémentaire concernant le respect du contrat républicain (le Contrat 

Républicain doit être souscrit par les associations ou fondations à l’appui de toute demande de subvention 
auprès d’une autorité administrative ou d’un organisme chargé de la gestion d’un service public et 
commercial ou toute demande d’agrément auprès de l’Etat ou d’un de ses établissements publics). 

- Pré-inscription : il sera possible de télécharger à postériori un document permettant d’ajouter un 
questionnaire de santé. 

 
Ecran gestion des licences : 

- L’ergonomie de l’écran a été modifiée pour se rapprocher de celui de la pré-inscription 
- Il y aura six onglets au lieu de 12. 
- Des onglets ont été regroupés, chaque onglet est divisé en plusieurs rubriques. 
 

Les périodes restent identiques : 

- Affiliation informatique des clubs du 01/06 au 30/06/2023. 
- Période de mutation normale du 01/06 au 30/06/2023. 
- 1ère période de mutation exceptionnelle du 01/07 au 30/11/2023. 
- 2ème période de mutation exceptionnelle du 01/12/2023 au 28/02/2024. 
- Début de saison 2023/2024 le 01/07/2023. 
 

COMMUNICATION – David RAMOS 

La communication lors de la saison 2022/2023 s’est inscrite dans la continuité́ de la saison précédente avec un 
site Internet qui est régulièrement consulté pour y trouver toutes les informations nécessaires concernant le 
basket départemental. Les différentes rubriques contiennent l’essentiel des informations dans divers domaines 
que sont : la vie du Comité et de ses commissions, les championnats, les manifestations, les imprimés, les 
coordonnées de clubs...  
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Pour la presse écrite, le basket y est toujours largement présent via le Tango Bourges Basket. Nos événements 
ont été́ relativement bien couverts dans notre quotidien qui fait vivre, au travers de ces articles, le basket 
départemental.  

Quant aux réseaux sociaux ; les nombreux articles sur la reprise du basket dans notre département ont été́ publiés 
et partagés, bien au-delà ̀de nos frontières départementales.  

Nous pouvons également remercier Mathéo DIEZ DEL VAL, stagiaire en Bachelor communication marketing à 
l’Estacom de Bourges, qui a rejoint l’équipe communication le 11 avril dans le cadre de sa formation, et qui a permis 
la création de nombreux supports de communication sur les différents évènements de la fin de saison.  

INFRASTRUCTURES – Jean-Marie THIROT 

Mesures appliquées : 

- Récupérer les PV de sécurité et les tests d’efforts, 
- Prendre rendez-vous avec le responsable de la collectivité ou un dirigeant du club, 
- Se rendre sur les lieux pour faire les différents relevés (dimensions du terrain et des lignes, vérification de 
l’éclairage), 
- Rentrer les informations dans la fiche salle FBI et envoyer les dossiers pour une demande de classement fédéral. 

Dossiers en cours de classement : 

Avord : En attente du PV de sécurité 
St Doulchard : Suite à un premier retour de la commission fédérale, un complément de dossier a été apporté. En 
attente à ce jour, d’un nouvel avis que nous souhaitons favorable. 

Retours de la FFBB : 

Dun-sur-Auron : Gymnase Maurice Pinson classé H1 
Aubigny : Gymnase Jacques Pardieu classé H1 
St Martin d’Auxigny : Gymnase Cathy Melain classé H1 
St Doulchard : Salle omnisports classé H1 
Nérondes : Gymnase Céline Dumerc classé H1 

Mise à jour des classements : 

Bourges : Gymnases Maurice Chafiol et le Palais des Sports du Prado de Bourges 

Saison 2023-2024 : 

La commission Infrastructures aura à faire, en plus des terrains 5x5, le classement des terrains 3x3 du département 
avec une classification spécifique (T1 pour le loisir, T2 pour l’entraînement et T3 pour la compétition). 

Dossiers à réaliser : 
- Terrain extérieur 3x3 du Val d’Auron de Bourges, 
- Terrain extérieur 3x3 de la Chapelle St Ursin, 
- Sancerre. 
 

La commission Infrastructures se tient à votre disposition pour tous renseignements complémentaires. 

PLAN DE DEVELOPPEMENT TERRITORIAL – Sophie RAFAITIN 

Organisation des compétitions : 

- Championnats 5x5 
- Championnats 3x3 complètement intégrés à l’organisation de la saison 
- Coupes du Cher 
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Développement de la pratique : 

- Développement du 3x3 : Le Cher est un département très actif en 3x3 dans la région, avec une belle 
participation aux finales régionales. La semaine du 3x3 à Vierzon a confirmé son succès et a offert une belle 
visibilité de la discipline auprès de publics divers. 

- Microbasket : Pas de CTT formé à l’heure actuelle pour assurer un accompagnement. 

- Basket Entreprise : Le tournoi Entreprises de la semaine du 3x3 nous donne une base de travail pour 
développer ce créneau. 

- Handibasket : Nous avons pu intégrer un tournoi basket fauteuil à la semaine du 3x3. 

- Sport adapté : Le Comité s’associe à l’organisation des championnats de France de la discipline. 

Formation : 

- Clubs : Le premier label départemental est désormais en place (label citoyen). 

- Dirigeants : Notre 2ème candidature pour l’organisation d’un Campus FFBB a été refusée comme la 
1ère sur le critère de l’hébergement, nous avons décidé d’abandonner ce projet. Le Comité continue d’assure le 
rôle d’accompagnement des dirigeants des clubs dans leurs différentes tâches. 

- Arbitres / OTM : La CDO a poursuivi son travail de formation. 

- Techniciens : brevets fédéraux 

- Joueurs : 

PAP18 
Détection, formation des joueurs(ses) des sélections départementales 
Organisation des épreuves individuelles 

Projets spécifiques / événements : 

- Camp national / Tournoi des Demoiselles sous son format initial (2 équipes de France + 2 équipes 
étrangères) : c’était en 2022 la dernière édition du TDD, nous restons volontaires pour l’organisation 
d’événements nationaux et/ou internationaux en collaboration avec la FFBB qui permettent aux licenciés ou non 
du département d’avoir accès au haut niveau. 

- Semaine du 3x3 pour des publics variés : tournois officiels, basket collège, tournoi Entreprises, basket 
fauteuil, créneaux club local, sélections départementales, accès libre, formation arbitres. 

- Journée Sports Collectifs : la journée est reconduite cette année avec un nombre d’enfants bien 
supérieur et par conséquent dans un endroit plus adapté (stade Jacques Rimbault), en collaboration avec nos 
homologues du football, rugby et handball. 

- Challenge Joddy en amont des finales de Coupe du Cher. 

- FNMB dans les clubs. 

Finances : 

Nous avons aujourd’hui un manque de visibilité sur l’évolution des subventions après une période d’aides liées au 
Covid et avec le contexte d’inflation actuel, il nous faudra travailler sur la diversification de nos partenariats et 
notamment nous tourner vers les établissements privés. 

Communication : 

Nous avons poursuivi la progression de notre communication avec des réseaux sociaux fortement animés et suivis 
cette saison. L’arrivée d’un stagiaire dans le domaine nous apporte une ressource bénéfique. 
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Les actions menées par l’équipe nous permettent d’être en adéquation avec le PDT 2020-2024. 

GROUPEMENT EMPLOYEURS BASKET 18 – Thomas DEVAUTOUR 

En 2022, 4 clubs du Cher et le Comité du Cher se sont engagés avec l’entraineur départemental et sont donc 
adhérents au GEB 18. 

Les séances animées en 2022-2023 :  

Club De Septembre à mai 2023 

US FLORENTAISE 

Chaque mercredi 
St-Florent/Cher 
16h00 17h30 : U9 (mixte) 
17h30 19h00 : U11-13 (mixte) 
Chaque jeudi 
Antenne à Châteauneuf-sur-Cher 
(Depuis novembre) 
17h-18h : de Baby à U11 

BC CHATEAUMEILLANT 

Chaque vendredi : 
Chateaumeillant 
17h30 – 19h00 : U7-U9-U11 
19h00 – 20h30 : U15 - U18 F 

GRAPPE CHAVIGNOLAISE 

Chaque mardi : 
Sancerre  
17h30 - 19h00 : U11 mixte 
19h00 – 20h30 : U13 Mixte 

TERRES DU HAUT BERRY BASKET 
Chaque mercredi : 
Saint-Martin-d’Auxigny 
13h30 – 15h00 : Baby et U9 

COMITÉ DU CHER DE BASKETBALL Mise à disposition pour des actions ponctuelles menées 
par le Comité 

L’activité du Groupement d’Employeurs a été sensiblement identique à la saison précédente. Les clubs sont très 
satisfaits des interventions proposées et de pouvoir compter sur cette structure pour animer leurs séances. 

Le GEB a organisé son Assemblée Générale 2022 et déplore la non-participation des clubs. La consultation à 
distance lancée à l’issue de cette Assemblée Générale n’a reçu à ce jour qu’une seule réponse. Le vote des 
adhérents est impératif pour clôturer administrativement l’année 2022. 

Malheureusement, nous allons devoir trouver un remplaçant à Adrien qui se dirige vers un nouvel emploi. 

Nous mettrons à profit la période estivale pour recruter un ou une salarié(e) afin de pouvoir répondre aux 
sollicitations des clubs à la rentrée de septembre. 

Nous remercions Adrien pour la qualité des interventions et le travail fourni. 

COMMISSION DES FINANCES – Florian GAUTIER 

Je vous présente le bilan de la saison 2022-2023. L’exercice comptable couvre la période du 1er mai 2022 au 30 
avril 2023.  Les charges s’élèvent à 194 885.94€ et le montant total des produits à 204 227,89 €, soit un résultat 
positif (bénéfice) constaté pour 9 341,95 €. 

Les documents présents et consultables sont : 

✓ le compte de résultat et le bilan, issus de l’application CIEL COMPTA,  
✓ un fichier EXCEL « compte de résultat ».  
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1) LES PRODUITS 

Dans le détail, on trouve : 

▪ Les aides de la FFBB et Ligue CVL ainsi que les subventions d’État pour 46 936€, qui sont légèrement 
supérieures au prévisionnel, 

▪ Les partenariats privés pour 1 762,36 €, 
▪ Les autres produits pour 14 555,22 €, qui comprennent : la refacturation du Tournoi des Demoiselles et 

le changement de copieur-scanner, 
▪ Les produits financiers qui augmentent du fait de la revalorisation des taux d’épargne, 
▪ Les produits liés à notre activité Basket pour 142 736,67 € : montant record dû au nombre de licenciés 

(= 121 200,72 €). 

 

2) LES CHARGES 

Elles sont constituées de : 

• Charges de personnel (salaires et cotisations sociales-taxes) pour un montant de 50 847,45 €. 
Il faut noter qu’elles sont exceptionnellement en diminution cette saison en raison de la situation professionnelle 
de Bruno (arrêt de travail puis reprise sur un temps réduit). 

• Charges d’activité pour un total de 37 559,17 € notamment représentées par 3 postes dominants : le 
Pôle Technique (14 620,70 €), la Semaine 3x3 (4 396,33 €) et le Tournoi des Demoiselles (7 148,10 € - budget en 
nette hausse en raison de la mise à disposition payante du site du Prado par la Mairie de Bourges, mais prise en 
charge par la FFBB), 

• Charges de fonctionnement pour 106 369,32 €, notamment 79 046,09 € pour les licences et 6 720,34 € 
pour le copieur-scanner (changement de prestataire). Leur montant est corrélé avec notre nombre de licenciés et 
est donc en hausse ! 

 

Subventions
23%

Produits 
d'activité 

basket
70%

Autres 
Produits

7%

PRODUITS 

Charges de 
personnel

26%

Charges 
Activités Basket

19%

Charges de 
fonctionnement

55%

CHARGES  



 

35 | P a g e  
 

SECRETARIAT GENERAL 

3) Point Trésorerie-Disponibilités : 

Au 30 avril 2023, les disponibilités de trésorerie de l’association sont réparties sur 4 produits :  

• Compte de dépôt pour 21 577,65 €, 
• Compte sur Livret pour 8 440,38 €, 
• Livret A pour 40 054,76 €, 
• Parts sociales pour 6 897,00 €, 

Soit un total de 76 969,79 €. 

Le bilan de cette saison est satisfaisant, les charges sont bien maîtrisées et cela se retrouve sur le bénéfice réalisé 
(9 341,95 €). Cependant, il faut rester sur nos gardes car des aléas liés au personnel ont agi positivement sur le plan 
financier (arrêt de travail). Ceux-ci n’ont aucun lien avec notre activité. 

Cependant pour la saison prochaine, nous avons établi un budget en hausse afin de poursuivre notre lancée et 
l’ambition permanente de développer le basket départemental ! 

Je remercie Véronique et toute l’équipe pour leurs aide et collaborations, et laisse la parole aux vérificateurs aux 
comptes. Je vous remercie pour votre écoute, en espérant vous retrouver la saison prochaine. 

RAPPORT DES VERIFICATEURS AUX COMPTES 

  

Le compte de résultat et le bilan de l’exercice 2022-2023 sont adoptés à l’unanimité des votants. 
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BUDGET PREVISIONNEL 2023-2024 
 

DISPOSITIONS FINANCIERES 2023-2024 
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Le budget prévisionnel 2023-2024 et les dispositions financières sont adoptés à l’unanimité des votants malgré 
la réaction de certains clubs concernant l’augmentation des licences. 
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ELECTION DES VERIFICATEURS AUX COMPTES 

Marinette LAURENSON-FERNANDEZ et Paul MARECHAL sont élus vérificateurs aux comptes avec 2181 voix 
« pour ». 

ELECTION DU DELEGUE A L’AG FEDERALE 

Sont candidats : 

• Délégué : Philippe GRIMAL, 
• Suppléant : Joël COUSIN. 

Le candidat et son suppléant sont élus à l’unanimité des votants. Le CJM Bourges Basket n’a pas participé au vote 
comme il possède des équipes évoluant au niveau national et qu’il élit son représentant à la Ligue. 

ELECTION D’UN MEDECIN AU COMITE DIRECTEUR 

1 membre manquant au bureau directeur. Pas de candidat. 

QUESTIONS DIVERSES 

Aucune question exprimée. 

REMISE DES RECOMPENSES 

Lettres de félicitation :  

Louisa BENHARRAT – CS Bourges 
Nathalie DIEZ DEL VAL – CS Bourges 
Stéphanie DUPLAIX – BC Castelmeillantais 
Murielle GARNIER – St Doulchard BB 
Pierrick GUILLET – CJM Bourges B 
Clara MEALIER – CS Bourges 
Claude PRUDHOMME – CJM Bourges B 

Médailles de bronze :  

Ghislaine FAUQ – CJM Bourges B 
Michel PRUDHOMME – CJM Bourges B 
David RAMOS – Nérondes BC 

Sifflets de bronze :  

Guershom NGANDU – US Vierzon  
Anaë MALIFAUD – CS Bourges 
Mathis RICARD – St Amand B 

Sifflets d’argent :  

Jamal LYAME – US Vierzon  
Florian GAUTIER – St Doulchard BB 

Opération fidélisation :  

Maxence ANDRE – CJM Bourges B  
Justine HERNANDEZ – St Doulchard BB 
 

 
 
 

Fin de la réunion à 21h45. 

 

Le Secrétaire Général, Le Président, 

J. Cousin P. Grimal 


